

HORAS DE DESPACHO

Redacción: desde las cuatro de la mañana a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1900

Miércoles 24 de Octubre

PRECIOS DE ABONO

	PLAZA	OT.
España.	1	36
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.



CORONAS MORTUORIAS

DE TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

DIBUJOS MODERNISTAS DESDE LO MAS ELEGANTE A LO MAS ECONOMICO

Se venden en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma.

Almacenes Montaner

SASTRERIA Y CAMISERIA

Calle del Sindicato, 2 á 4 y del Milagro, 1 á 11

Temporada Otoño é Invierno

Se han recibido las novedades para señora y caballero.

En la casa se confeccionan abrigos, chaquetas y capas para señora, bajo modelos recibidos de París, lo más selecto de la moda.

Desde Barcelona

La industria de los forasteros (I)

VI

Crean muchos que el fomento de esta industria interesa solamente á hosteleros, dueños de cafés, y compañías de transportes y aurigas. Nada más lejos de la verdad. El movimiento de los forasteros nos interesa á todos: interesa al Estado, puesto que actualmente, es uno de sus principales deberes el acrecentamiento de la riqueza pública y privada y la riqueza es una de sus columnas fundamentales; interesa á los cuerpos provinciales y á los municipios por razones idénticas; interesa á todos los ciudadanos sin distinción de clases y profesiones, porque del bienestar de unos depende en gran parte el bienestar de los otros. La sociedad civil, cuyo fin es procurar la perfección natural del hombre como ser moral ha de aspirar, según la fórmula del filósofo Baimes, á obtener «la mayor inteligencia posible para el mayor número posible; la mayor moralidad posible para el mayor número posible y el mayor bienestar posible para el mayor número posible.»

Maggiolino Ferraris, dice: «Aparte los hoteles existe un gran número de entidades colectivas y de individuos que obtienen positivas ventajas del movimiento de los forasteros: las compañías ferroviarias y las de navegación, los bancos de crédito, los teatros, los artistas, los restaurantes y cafés, las casas de huéspedes, los cocheros, los tramvías, los barqueros, los comerciantes en artículos de moda, en recuerdos, etc.» Estos son los que obtienen ventajas positivas. Pero ¿quién es indudable que la riqueza, como las contribuciones, tiene cierto poder difusivo y que el establecimiento de una industria cualquiera, en una población ó comarca, si en primer término enriquece á los que la explotan directamente, no deja de beneficiar á todos los habitantes?

Merced á estas consideraciones se han formado en Suiza y en Italia y se están fundando en otros países sociedades de personas ajenas á la explotación directa de la industria de los forasteros, con el objeto de protegerla, encauzarla y depurarla; y fundado en estas mismas razones, abogo yo, aunque sin muchas esperanzas de fácil é inmediato éxito, por la organización en Mallorca de una asociación semejante.

Tengo muy en cuenta el carácter apático é indiferente de nuestro país; no se me ocultan las dificultades que la realización del proyecto hallaría en el espíritu mezquino de unos, en la oposición sistemática de otros á todo progreso moral, intelectual ó físico;

(1) Véase LA ALMUDAINA de los días 17 y 30 de Agosto y 5, 14 y 20 de Septiembre. La interrupción de estos artículos obedeció al deseo de entrar á los lectores de los acontecimientos barceloneses, realmente interesantes y de suma trascendencia algunos. Pensaba dedicar á este asunto de la industria de los forasteros varios artículos más, lo estimo de importancia excepcional para Mallorca; pero la consideración de que las series de artículos se leen menos que los artículos sueltos y yo escribo con la esperanza de que me lean—me obliga á terminar con éste ó con éste y otro, mi trabajo, sin perjuicio de insistir en el tema más adelante.

en los temores y recelos, no por infundados, menos reales y perniciosos, de los más. Pero la vida es lucha, lucha constante en todos los órdenes, y como dejó escrito Goethe, nadie es digno de la libertad, como de la vida, si no sabe á cada momento conquistarla. No hemos de hacer el menor caso de los ladridos de perro y en la conciencia moral, y en las creencias y en la vida honrada, dedicada al trabajo sin exceso de recompensas, hemos de saber hallar un antídoto eficaz contra las mordeduras de las víboras humanas.

Si tienden al bien nuestros propósitos, debemos realizarlos con la cabeza erguida, sin oír siquiera el clamoreo de la muchedumbre condenada á las torturas de la envidia y de la rabia. ¡Pues, qué! ¿Se hubiera realizado algo grande, algo noble en el mundo, si no hubiesen existido sordos á las invectivas, á las injurias, á las calumnias groseras, á los gritos de espanto, á los consejos falaces?

Un eminente escritor nos dice: «En las cuestiones económicas, de las cuales depende el bienestar de todo un pueblo, son factores insignificantes los críticos estériles, los doctrinarios y los poetas; unos pueden honrar las academias; los otros aspiran al Olimpo; pero con ellos no conquistará un país el reino de la riqueza.»

Cuestión económica, se ha dicho: y esta palabra espanta á muchos que tienen de la Económica Política un concepto igual al que tenían de los Estados Unidos los insensatos que cerraban por estas calles en días de embriaguez patriótica pidiendo á voz en grito la cabeza de Mac-Kinley y la destrucción del Capitolio de Washington.

No tratamos aquí de resolver cuestiones de moral; pero estamos bien convencidos de que nuestras doctrinas sociológicas no se apartan ni en un ápice de las enseñanzas religiosas.

Cuando en las luchas humanas predominaba la fuerza corporal y la victoria solía coronar al que tenía más músculos y más espadas, la riqueza como elemento de combate, esa cosa de relativo valor. Pero hoy la riqueza es un elemento de excepcional importancia en la lucha humana y quien lo ponga en duda, ignora los rudimentos de la Sociología.

Las luchas de pueblo á pueblo, luchas que, en una forma ó otra, han existido, existen y existirán mientras Dios no se digne libertarnos de esta pesada carga, se sostienen hoy, más bien en el terreno económico que en el cruento. Pero en las mismas guerras, á pesar de que, todavía hay quien cree que, para sostenerlas, bastan las hachas de abordage y los pechos de granito, los elementos económicos son hoy tan esenciales, como que, sin ellos no es posible más que la defensa del propio territorio, y aún débilmente y sin esperanzas de triunfo. ¿Cómo se defienden las costas, y más especialmente las islas, para no poner más que un ejemplo, sino con escuadras cuya construcción y sostenimiento cuestan sumas exorbitantes? Alemania, la nación por excelencia militarizada, atiende, más que al perfeccionamiento del ejército, su fortísimo brazo, el desarrollo de todas las industrias y de la Agricultura y del Comercio, porque demasiado sabe que sin la riqueza privada no hay riqueza pública y sin riqueza pública no hay ejército y sin ejército no hay, en los tiempos que corremos al menos, seguridad de conservar la integridad de la patria.

Si fuese posible mantenerse en un estado de aislamiento absoluto, como recomendaba en un famoso discurso el señor Nocedal, sería yo el primero en condenar el afán inmoderado ó moderado de lucro; pero la historia nos

ofrece un ejemplo constante de que los pueblos robustos no dejan en paz á los débiles y que, ó hay que ponerse moral, intelectual y físicamente á un nivel equivalente al de los más fuertes ó hay que sucumbir á la dominación ó á la absorción. Los últimos que han sido víctimas de esta terrible ley son España y el Transvaal. En cuanto á la China, parece destinada á suerte semejante, á pesar de su tenaz empeño en vivir aislada.

El dilema que se plantea á los pueblos, en nuestros azarosos tiempos es pues, el siguiente: «ó progresar, elevando tu nivel moral, intelectual y físico, pero especialmente el físico, y por ende la riqueza, ó sucumbir absorbido ó sojuzgado por los fuertes, porta-estandartes de la llamada civilización moderna.»

Que podrá no ser tal civilización; pero que no por ello deja menos de hacer sentir sus implacables efectos.

Y termino preguntando: Si por virtud del atraso de España respecto á las potencias europeas, si por nuestra debilidad y pobreza, una nación poderosa nos arrebata Andalucía, y otra se apodera de las Baleares y aquella de las Canarias y la de más allá de Galicia ¿qué nos darán humanamente, en compensación, los partidos del statu quo y del atraso intelectual y material Y, si por acaso, como es probable, son naciones protestantes las que se quedan con el botín, y autoridades, ejército de ocupación y empleados pertenecen también á esta secta ¿no llorarán con lágrimas de sangre su obcecación quienes de buena fe hayause opuesto sistemáticamente á todo progreso en el sentido de fomentar la riqueza del país?

B. AMENGUAL.

21 de Octubre de 1900.

Noticias Agrícolas

Los cereales

Las operaciones de la siembra son causa de que haya disminuido el movimiento en los arrastres de trigo, para la fabricación, de las partidas contratadas últimamente.

Los mercados continúan en las buenas condiciones reseñadas, y los precios sostienen con gran firmeza. Castilla ha reaccionado del pequeño descenso que habían experimentado los precios, y Barcelona vuelve á tomar sin recelo los granos del interior.

Dado el aspecto de los mercados en general, será difícil que los trigos descendan, sobre todo las clases superiores de monte, á no llegar á los puertos españoles arribos muy importantes del extranjero. De no ocurrir así, en lugar de bajar aumentarán de precio, aunque sea poco, tan pronto á la fabricación se le agoten las grandes provisiones que tiene hechas.

Los precios corrientes en el mercado aragonés, son: catalán, de 41 á 43 pesetas; hembrillas, de 38 á 40, y huertas de 35 á 37.

En cuanto á la cebada, continúan los envíos de Extremadura, Castilla y otras regiones, cotizándose desde 26 á 30 pesetas, según clase.

De maíz se venden las partidas de tiernos que se presentan á la plaza á 30 pesetas.

De habas no hay apenas existencias: los pocos que salen al mercado se venden de 29 á 50 pesetas, precio que se considera bajo con relación á los de la cebada y el maíz.

Valladolid ha experimentado los efectos reflejos del alza, y desde 46 reales se elevó á 46 50 en los almacenes del Canal, donde entraron 400 fanegas.

El mercado, en general, sostenido y con ofertas.

Los aceites

Los negocios están más desanimados que en la semana anterior, pues

la escasez de existencias produce como consecuencia inmediata la paralización.

Sostiene firme en Andalucía el precio de 51 reales arroba, á pesar de haber disminuido bastante las órdenes de compra durante los últimos días.

Zaragoza ofrece ya los aceites á 61 reales la arroba, sin derechos de consumo. Granada, á 49 y 50 reales, y Málaga, á 47 reales.

En Córdoba se han verificado embarques de aceite para las provincias del Norte.

La demanda es muy activa, pero escasean las partidas á la venta.

Se ha generalizado en dicha provincia el precio de 42 á 50 reales arroba en los molinos.

Vinos y alcoholes

De vinos, sólo puede decirse que se realiza en todas partes la vendimia sin novedad, y que en Aragón las partidas que se venden, para aligerar las bodegas y poder dar cabida á la nueva cosecha, son para la fabricación, pagándolos de 75 á 80 céntimos por grado y alquec.

Los alcoholes continúan en la mala situación conocida. Las ventas están completamente paralizadas.

La conquista del aire

Misión del siglo venidero según Janssen

El ilustre director del Observatorio de París, á quien España tuvo por huésped meses pasados, con ocasión del eclipse de sol, partirá en breve para Suiza á fin de continuar los estudios que viene haciendo en su instalación particular del Monte-Blanco.

Hablando la otra tarde del objeto de este viaje y de diversos trabajos científicos que ocupan hoy á los astrónomos oficiales, decía Mr. Janssen á un redactor de *Le Temps*:

Creo que el hecho capital del siglo XX será la conquista de la atmósfera por la aeronáutica.

El hombre ha tomado ya posesión del elemento terrestre y del elemento líquido; le falta apoderarse del elemento aéreo.

Esta tercera conquista requiere, sin duda alguna, progresos muy grandes en la industria y en las ciencias; pero el problema está bien planteado hoy, y no hay ya una persona cuerda que lo considere insoluble.

La aviación exigirá el empleo de nuevas fuerzas, ó un nuevo empleo de las fuerzas conocidas, puesto al servicio de aparatos creados por una ciencia de la mecánica de los fluidos que está ahora en sus comienzos.

Es ya posible construir una máquina aeronáutica, dotada de velocidad propia; lo es el obligarla á ejecutar determinadas evoluciones, conduciría á un punto también determinada y tornaría al sitio de don partió... Sólo hace falta para eso que la velocidad del fluido que la lleva no sea superior á la que le es propia y que tenga suficientes reservas de fuerza.

Paralelamente á los ensayos de globos, continúan otros por un camino más difícil aún, ó sea en lo que llamamos la aviación: empleo de aparatos que, á semejanza de las aves, se mantengan en el aire y puedan moverse por el sólo esfuerzo mecánico.

Los generadores de fuerza para esta clase de máquinas habrán de ser mas potentes y á la vez más ligeros que los destinados á los globos... Acaso el porvenir verá las dos formas de la navegación aérea empleadas simultáneamente. Lo creo así, no hallando dificultades insuperables en ninguna de las dos.

A pesar de las que hoy ofrece el problema, creo también que el hombre necesitará menos tiempo para conquistar la atmósfera que necesitó para conquistar el mar.

Al siglo XX corresponderán las grandes aplicaciones de la navegación aérea. Nuestros próximos sucesores gozarán de un espectáculo grandioso, contemplando el espacio surcado por máquinas que tomarán definitiva posesión de él, y verán establecidas sobre el globo comunicaciones que les permitirán burlarse de los accidentes de su superficie.

Los dramas del mar

Según escriben de Grecia, han causado gran consternación los detalles que consigna la prensa acerca del naufragio del trasatlántico egipcio *Charkia*, ocurrido en la costa de Andros.

Las escenas que presenciaron los tripulantes hacen estremecer de espanto.

Lo más raro del caso es que los mismos tripulantes fueron los principales autores de los crímenes allí perpetrados.

Según refieren los sobrevivientes, al hallarse el vapor á punto de naufragar y cuando toda esperanza de hacerlo varar sobre la playa hubo desaparecido, los marineros, la mayoría árabes, empezaron á saquear el barco y á desbailar los equipajes y bolsillos de los pasajeros. Estos, no pudiéndose defender pagaron fuertes sumas de dinero á cambio de los chalecos salvavidas.

Al llegar á tierra los marineros rompieron las lanchas de salvamento sin tener compasión de las súplicas de los pasajeros que aún quedaban á bordo, á quienes no les quedó otro recurso que agarrarse á lo que podían para salvarse.

Muchos de los que consiguieron ganar la playa eran despojados por aquella turba de criminales.

Infinidad de cadáveres han sido encontrados cosidos materialmente á puñaladas, lo cual indica que al intentar defender su dinero fueron asesinados sin piedad.

Este caso no es el primero que ocurre, por cuanto los marineros árabes, generalmente, son prácticos en el robo y asesinato, en los momentos en que es mayor el peligro y más angustiosa la situación para los pasajeros.

Estos crímenes volverán á repetirse si los armadores de buques persisten en contratar á tales gentes para servicio de los trasatlánticos.

Ateneo de Madrid

Las enseñanzas que han de darse en la escuela de estudios superiores de dicho centro durante el curso de 1900 á 1901, serán los siguientes:

Señor Menéndez y Pelayo.—Los grandes polígrafos españoles (quinto curso).

Señor Fernández Jimenez.—La pintura italiana (cuarto curso).
Señor Pedrell.—El drama lírico y Wagner (segundo curso).

Señor Mérida (D. J. R.).—Historia comparada del arte antiguo (segundo curso).

Señor Cossío.—Historia de la pintura española anterior al gran desarrollo del siglo XVII.

Señor Otarelo.—Historia del teatro español.

Señor Ureña.—Historia jurídica española.

Señor Moret.—Historia contemporánea.

Señor Echegaray (D. J.).—Estudio de las funciones elípticas (tercer curso).

Señor Torres Campos (D. Rafael).—Los pueblos del Asia.

Señor Cajal.—Estudios del sistema nervioso.

Señor Simarro.—Psicología (segundo curso).

Señor Sales Ferré.—Sociología.

Señor Marvá (D. José).—Estudios de ciencia militar.

Desde esta fecha queda abierta la matrícula en la secretaría del Ateneo todos los días laborables, de cuatro á seis de la tarde, en las mismas condiciones del pasado curso. El presente empezará el 22 de octubre.

NOTICIAS

Del extranjero.

Comentando el resultado de las elecciones parlamentarias inglesas, dice el *Daily Mail*, órgano londinense de Chamberlain y del partido ultra-jingo británico, que las esperanzas del Gobierno no se han realizado desde el momento en que logró aquél en 1895 una mayoría conservadora de 153 votos, mientras que en el nuevo Parlamento ha bajado dicha mayoría á 132, igual á una pérdida de veinte votos.

Estudiando luego el diario jingo las causas de semejante derrota, viene á

Parar en la conclusión de que el lenguaje destemplado y violento de Chamberlain para con los liberales le ha hecho perder, al final de las elecciones buen número de sufragios.

Telegrafían de Nueva York que el día 5 del corriente hubo en Skagway (Colombia inglesa) un espantoso terremoto que duró en total una media hora, ocasionando desgracias personales y pérdidas materiales de mucha consideración.

No se han recibido todavía detalles de la catástrofe.

El Boletín Oficial de La Haya publica los espasmos de la reina Guillermina de Holanda con el duque Enrique, Vladimir, Alberto, Ernesto de Mecklenburgo Schwerin.

Al salir hace tres o cuatro días el Shah de Persia de Budapest, dejó en la Aduana de la capital húngara 1500 bultos, que contienen los objetos comprados por aquel monarca durante su excursión por Europa.

Empaquetados aparte figuran en la impedimenta del Soberano persa la friolera de 106 bicicletas destinadas a sus corredores y lacayos en Teheran. Antes de salir el Shah de Budapest cobró en una casa bancaria de la misma un cheque del Banco de Teheran de valor 100.000 libras esterlinas.

Este es el cuarto cheque del mismo valor que desde que salió de su país ha cobrado el Shah persa y como casi todo el dinero de dicho cuarto cheque servirá para pagar los objetos comprados en la capital húngara, claro es que antes del regreso a su capital necesitará el Monarca asiático cobrar a lo menos otro cheque, que hará el quinto, resultando de ello que su viaje a Occidente, sin contar el valor inmenso de las joyas montadas y brillantes sueltos que en forma de regalos ha ido distribuyendo en todos los países visitados, le vendrá a costar medio millón de libras esterlinas a cargar en cuenta en su tesoro particular depositado en el Banco de Teheran.

A pesar de tan exagerado desembolso, el Shah, según declaró en Budapest al profesor Vambéry, trata de volver el año próximo a Europa, pero viajando directamente de Persia a Maribad, en donde tomará los baños, y a Budapest, que es el punto de Europa que más le ha gustado y llamado la atención, una temporada.

Porque el Shah compró en un gran almacén de Viena buena cantidad de joyería falsa y objetos de quincalla para regalarlos a las mujeres de su harem y a los que sirven en su palacio de Teheran.

Para cubrir los gastos inmensos que le ocasiona su campaña en el Extremo Oriente, trata el gobierno ruso de levantar en breve otro empréstito, dirigiéndose esta vez a los capitalistas de Nueva York para que le presten 50 millones de dólares.

Parece que en caso de no lograr el gabinete de San Petersburgo su propósito en los Estados Unidos procurará con grandes probabilidades de éxito colocar su empréstito en París.

Los periódicos alemanes y muchos de otros países dedican artículos y sueltos laudatorios a los experimentos realizados recientemente con gran éxito en Friedrichshafen con el globo aerostático inventado y construido por el conde Zeppelin, estando todos los órganos de la prensa es decir que ante tan satisfactorio resultado puede darse ya como completamente resuelto el gran problema de la navegación aérea por los alemanes.

Telegrafían de Calais que el vapor inglés Dolphin que hace el servicio de pasajeros entre Londres y Calais entró en aquel puerto enarbolando bandera amarilla en señal de tener novedad sanitaria a bordo.

En efecto, al cargar el vapor en Londres se descubrió que en aquella capital se había presentado un caso de peste india.

El Dolphin ha sido puesto en cuarentena y fumigado hasta en su último rincón.

Lo mismo se hará con todas las embarcaciones que prestan servicio de Calais a Dover, pero los pasajeros procedentes de Londres serán admitidos por ahora sin aquella formalidad sanitaria en los puertos franceses del Canal de la Mancha.

De lo capital

Ayer por la mañana mientras unos muchachos estaban jugando en el Mollet, uno de ellos se cayó fracturándose el brazo izquierdo.

Dicho muchacho fué auxiliado por varios transeúntes que lo condujeron a la casa de socorros de Santa Cata-

lina, desde donde tuvo que ser trasladado a esta ciudad, siendo curado en el dispensario de la Casa Consistorial, donde fué curado por el médico de guardia señor Oliver.

Leemos que por Real orden del ministerio de Gracia y Justicia, han sido nombrados notarios de Andrag y Sausellas respectivamente, don Juan Tugores y Mella y don Sebastián Ballester y Castell, a quienes felicitamos.

La variación brusca del tiempo que desde hace algunos días se ha iniciado en esta ciudad, ha sido la causa de que se notara un frío intenso propio de la presente estación.

Las lluvias han sido generales en toda la isla, demostrando la gran cantidad de agua que arrastran los torrestes que desembocan en el interior de nuestra bahía.

Con motivo del fuerte vendabal que se desencadenó ayer en esta ciudad, se vieron obligados a tomar refugio en nuestro puerto las barcas que se dedican a la pesca del Bou.

El vapor Isleño que debía llegar ayer a este puerto procedente de Alicante e Ibiza no lo efectuó por haber tenido que suspender su salida del primero de los citados puntos a causa del mal tiempo.

El domingo se celebró en el Colegio del Pont d'Inca la repartición de premios.

El acto fué presidido por don Francisco Semir, delegado de Hacienda de esta provincia, al que asistió una numerosa y distinguida concurrencia que subió de Palma en el tren extraordinario.

El Comandante de la guardia municipal señor Noguera, dió ayer las órdenes oportunas para que fuesen trasladados al muladar, seis cerdos muertos que habían sido tirados dentro del cause del Torrente de la Riera, junto al predio San Valentí.

De un carruaje que ayer por la tarde transitaba por la calle de San Francisco, resbaló la caballería que de él tiraba con tan mala suerte que se fracturó el brazo derecho.

Dicho animal tuvo que ser trasladado al muladar.

El conductor que guiaba el vehículo sufrió también una fuerte contusión en la cabeza.

Dos vendedoras de la plaza de Abastos rifieron ayer por la mañana acaloradamente, las cuales se dirijieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citándolas para comparecer ante sus superiores.

Según un estado demográfico que publica la Revista Balear de Ciencias Médicas, durante el mes de Octubre último, se registraron en Palma 105 nacimientos y 89 defunciones.

Clasificadas éstas por el sexo 42 fueron varones y 47, hembras.

Según el estado fueron solteras 42, casadas 29 y viudas 18.

Conforme las edades fallecieron antes de cumplir 5 meses, ocho; de 5 meses a 3 años, catorce; de 3 años a 6, tres; de 6 a 13, uno; de 13 a 20, cinco; de 20 a 25, cuatro; de 25 a 40, diez; de 40 a 60, veinte y dos; de 60 a 80, diez y seis y de más de 80, seis.

Fallecieron del aparato circulatorio 7 varones y 6 hembras, del respiratorio, 7 y 5; del digestivo, 7 y 3; del genito-urinario, 2 y 4; del cerebro espinal, 2 y 4 y de otras enfermedades, 7 y 10.

Las enfermedades contagiosas causaron, una defunción el sarampión, 18 la tuberculosis y 3 las difterias.

Se registraron también durante dicho periodo 42 matrimonios.

El domingo por la tarde mientras unos muchachos estaban jugueteando en la orilla del mar frente al Depósito de Guarda-Costas, uno de ellos se cayó al agua.

Adverido el hecho por el cabo de mar de 1.º, don Valerio Ortega Rodríguez, se tiró vestido como iba al agua y con grave peligro de su vida salvó a la infeliz criatura de una muerte segura.

El mismo Ortega, conduje al niño en una casa de aquellas inmediaciones donde se le prologaron los cuidados que su estado requería.

Digno de recompensa es el valor desplegado por el referido señor Ortega, por lo que le felicitamos de veras.

El vapor Belleer, suspendió ayer tarde la salida para Barcelona a causa del mal tiempo y saldrá hoy día 24 a las tres y media de la tarde.

Don Joaquín Iglesias, dueño de la Pañería y Sastrería de la calle de Ceroles nos ha participado que acaba de recibir un variado surtido para la presente temporada.

Anteanoche empezaron de nuevo a cerrar a las ocho de la noche, los mostradores y puertas de muchos comercios de esta ciudad con rigurosa puntualidad, complaciendo así a aspiración de los dependientes y de muchos de sus Jefes.

Sería conveniente no se interrumpiera este acuerdo.

El señor Juez de instrucción de este partido cita, llama y emplaza a un sujeto que, a principios de Septiembre último, vendió a los procesados Francisco Mas y Cabot y Miguel Oliver y Amengual dos almudes de almendras, para que dentro el plazo de diez días comparezca en dicho Juzgado con el objeto de declarar en la causa que se instruye contra dichos procesados por el delito de hurto de almendras.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sausellas haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de haber agredido a otro con una piedra produciéndole una herida leve en la mejilla izquierda.

La de los puestos de Palma y Esporlas han denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por infracción de las Ordenanzas municipales.

En vista de la consulta hecha por distintos Ayuntamientos acerca de la interpretación que debe darse al Real decreto de 30 de noviembre de 1899, fijando el año natural respecto a los presupuestos ordinarios y adicionales de los Municipios, se ha dictado una Real orden cuya parte dispositiva es como sigue:

1.º Que interin no se derroguen ó reformen las disposiciones vigentes y la Real orden de 18 de Junio de 1894, subsiste el periodo de ampliación de los presupuestos municipales ordinarios, que deberá durar en lo sucesivo desde 1.º de Enero hasta 30 de Junio de cada año; y

2.º Que los presupuestos adicionales a que se refiere el art. 141 de la ley de 2 de Octubre de 1877, se formaran por los Ayuntamientos, lo mismo que el correspondiente general refundido, en el mes de Agosto de cada año, y se comunicarán en lo sucesivo al Gobernador el día 15 de Septiembre, a los efectos del art. 150 de la citada ley Municipal.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica el Real decreto declarando terminadas las sesiones de las Cortes del Reino para el día 20 de Noviembre próximo.

Segun parece el señor Cucheri retirará hoy la proposición que tiene presentada, pidiendo que se acordará celebrar unos funerales el próximo día de Difuntos, en sufragio de los militares mallorquines muertos en las campañas de Cuba y Filipinas.

Por no haber sido encontrados sus destinatarios se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta ciudad dos despachos, dirigidos a don Pedro Pedrero y a don Jaime Miralles respectivamente.

La Compañía de Ferro-cariles de Mallorca con objeto de facilitar la concurrencia a las ferias que han de celebrarse en Inca los días 28 del actual y 4 y 15 de Noviembre próximo, ha dispuesto que en dichos días además de los trenes ordinarios se efectúen los extraordinarios siguientes:

De Palma a Inca a las 7'15 y 9'45 mañana y 1'15 y 4 tarde.

De Inca a Palma a las 10 y 12 mañana y 4 y 6 tarde.

BONOS

EXPOSICIÓN PARÍS 1900

Último sorteo 25 Octubre Premios de 100 a 500 000 francos Títulos Bonos: Todo premio pertenece por completo al poseedor del bono premiado.

Talones de participación: Si no obtienen premio dan derecho al reintegro que espresará resultando así todos ellos con premio ó reintegro.

Para informes al director de La Unión Española: Fernando VII, 42, Barcelona. Delegado en Palma: Bartolomé Bosch Blasco, Concepción 70, entresuelo.

De la Audiencia

En juicio oral y público se vió ayer, en la sala segunda, la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Jaime Llodra y Antonio Pascual, por el delito de robo de un conejo de una casa de dicha villa.

Dicho conejo fué vendido después por el precio de 7 reales a Juan Bauzá, vecino de la misma, quien no sospechando la procedencia del animal, lo compró sin reparo alguno.

El Fiscal sustituto, señor Rosselló y Gomez, pidió su su informe el pago de 125 pesetas a cada uno de los procesados, por entender que eran autores de delito de hurto, como también el pago de las costas y accesorias y la devolución del conejo al perjudicado.

El abogado don Miguel A. Riera, defensor del Jaime Llodra, pidió para este la libre absolución.

Lo mismo pidió para su defendido don Pedro Andreu, defensor del Antonio Pascual.

El Presidente de la Sala señor García de Lara, ha declarado el juicio concluido para sentencia.

*

Para mañana se señala la vista de la causa del Juzgado de Manacor, incoada contra Guillermo Parera, sobre lesiones.

La defensa del procesado corre a cargo de don Pedro Sampil, siendo el procurador don Francisco Pons.

Homenaje a Ramón Lull

Ayer por la mañana la comisión compuesta de los señores Alcalde, el Presidente de la Diputación provincial y el Canónigo Archipreste don Melchor Vidal, pasó a visitar a los señores Obispo, Gobernador civil y Capitán general, invitandoles a la reunión magna que ha de celebrarse el día 4 de Noviembre próximo, en el local de la Lonja para organizar los trabajos de la construcción de un monumento a Ramón Lull.

Se ha recibido una interesante carta de don Juan Bta. Enseñat, en el que entre otras cosas anuncia que, de común acuerdo con nuestro Embajador en París y algunas personalidades de la colonia española, se celebrará una reunión para constituir el Comité que en Francia se ocupará activamente del proyectado Monumento. En seguida comunicará a la Junta Central la lista de los elegidos.

Ayer empezaron a repartirse las invitaciones a Autoridades, Corporaciones y personalidades para la Asamblea que se reunirá el día 4 en la Lonja.

A este solemnisimo acto acudirá el Ayuntamiento en corporación precedido de la banda de tambores; y es probable que a los Diputados provinciales acompañe la música de la Casa Misericordia. Se ha hablado de que vaya la banda del Regimiento Regional.

Se ha resuelto que las señoras asistan a la reunión mediante pase que les facilitará la entrada a las tribunas.

Para la construcción de estos tablos el almacenista de maderas don Juan Mir y Jaume ha ofrecido todo lo necesario. El señor Presidente de la Comisión Organizadora le ha agradecido su generosidad.

En la reunión que en la Diputación se celebró anteayer reinó mucho entusiasmo. A mas de las personas que suelen acudir allí, vimos a don Antonio Noguera, don Bernardo Amer don Domingo Escafí, don Ricardo Roca y don Félix Escalas que prometieron volver hoy a la reunión.

Congreso

IBERO-AMERICANO

(Continuación)

III

Sección de Transportes, Correos y Telégrafos.

Todo cuanto se relaciona con el correo tiene verdadero interés porque atañe a una institución utilísima que reporta inmensas ventajas a todos los países, y se trata de funciones necesarias é indispensables en la vida de relación de los pueblos cultos.

El tema postal incluido en la Sección 8.ª está bien elegido, y esta elección indica claramente la importancia que se concede al estudio de las vías de comunicación, a la necesidad de estrechar los vínculos que unen varias naciones, a regularizar y extender los procedimientos que se siguen, a estudiar la unificación de tarifas que favorezcan el cambio de la correspondencia.

Baleares envía la correspondencia dirigida a la América del Sur y a la América Central, por las vías de Valencia y Barcelona, a las Estafetas de cambio internacional de Madrid, Barcelona y Ambulante-Extremadura, desde donde se encamina a su destino utilizándose los vapores que hacen escala en Lisboa, los que salen de Saint-Nazaire y Burdeos, y otras líneas, sobre cuyo punto no es oportuno consignar más detalles, porque sin duda alguna, los expóndrán con mayor lucidez las ponencias de otras capitales, a los cereales afecta directamente este servicio.

El cambio de cartas sin valores no ha adquirido todavía la importancia que puede alcanzar. Solo la República Argentina, mejor dicho Buenos Aires, figura en la estadística de Palma, correspondiente al año 1899 con tres pliegos recibidos, con 150 pias, y un pliego nacido con igual cantidad.

No sucede lo mismo con la correspondencia ordinaria. Según los datos que hemos podido recoger, y los cálculos que hemos formado, la capital de las islas Baleares, que reúne toda la correspondencia de Mallorca para la salida, envía por término medio 19 086 cartas al año a las repúblicas del Sur y Centro de América, cifra que no es elevatía mucho más agregando los datos relativos a la isla de Menorca y de Ibiza, correspondientes a las expediciones directas desde estos puntos a la Península, si bien hay que hacer constar que Ibiza es el único puerto de Baleares que sostiene comercio directo con la América del Sur (Buenos Aires, Montevideo); y que el movimiento postal de Baleares con las naciones de la América latina tiene, desde hace algunos años, a un aumento progresivo bastante notable. Añadiendo a las cifras apuntadas el envío de 3 636 impresos durante el año resulta un promedio mensual de 1.689 cartas y 294 impresos, que desde la isla de Mallorca se remiten a las citadas repúblicas.

Examinando las corrientes postales para conocer el punto a donde se dirigen con más frecuencia, vemos que por cada cien cartas é impresos remitidos a dichos países, corresponden a los cuatro principales, las siguientes proposiciones:

República Argentina, 64'03 cartas, 57'42 impresos.—Id. del Uruguay, 16 07 id. 7'35 id.—Id. de México, 8'99 id. 20'58 id.—Id. del Brasil, 4'90 id. 2'94 id.—Id. del Brasil, 3'81 id. 1'47 idem.

Siguen después Guatemala, Ecuador Paraguay, Santo Domingo, Perú, Colombia etc. con un movimiento insignificante.

De los datos apuntados resulta que Baleares sostiene un cambio acivo de correspondencia con la República Argentina y con el Uruguay, hecho que está en armonía con las estadísticas de emigración, pues en el periodo de 1891-95, la Argentina figura con el 57'87 por 100 del total de emigrantes dirigidos a la Argentina, Brasil, Uruguay y México, las cuatro naciones que más sintieron los efectos de la emigración de estas islas, quedando así demostrado la existencia de muchos miden de población balearica en aquellas repúblicas cuyos núcleos mantienen importantes relaciones con el archipiélago balear.

Determinada la importancia postal de Baleares, en sus relaciones con América, se deducen fácilmente las necesidades del servicio de correos, y la conveniencia de acelerar un movimiento a todas luces provechoso para la prosperidad de los pueblos interesados en sostenerlo y extenderlo.

El cambio de correspondencia entre dos países unidos por lazos comerciales é intelectuales, es tanto más activo cuanto mayores son las facilidades del transporte. Por esto debe proponerse a los congresistas americanos la admisión de la tarifa postal que rige en España; si de esta suerte se llega a unificación de las tarifas aquellas repúblicas contribuirán a aumentar la circulación de la correspondencia y estrecharán todas sus relaciones con España.

ENRIQUE FAJARNÉS

(Concluirá).

Reclamo

Nuestros apreciados lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin, etc., Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en la Merced. A las seis y media de la mañana se expondrá el Santísimo, enseguida la devoción del mes del rosario, a las diez se cantará la tercera y la misa mayor, después meditación y estación al Santísimo. Al anochecer rosario entero y la solemne reserva con bendición de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En el oratorio de San Antonio de Viana a las siete de la mañana, se dará principio a la novena de las almas del purgatorio.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced, en su iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Catalina de Sena costeada por la Asociación de la oración y vela del Santísimo: la exposición será a las seis y media de la mañana, enseguida rosario, a las diez misa cantada a la cual seguirá la segunda parte de rosario; al anochecer la devoción del mes de Octubre, después se reservará el Santísimo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Bibliografía

El número de la presente semana de **Blanco y Negro** es como siempre sugestivo e interesante. De los elogios que pudiéramos hacer nos releva el prestigio de los escritores y artistas que figuran en tan notable número. Un cuento de la Pardo Bazán ilustrado por Méndez Bringa, un soneto de Rueda ornamentado por Blanco Coris, una Crónica parisiense de Luis Bonafoux, y otros trabajos del Sasre del Campillo, Contreras, Gabaldón, Cadenas y Floridor. Entre las ilustraciones son muy recomendables las de Alberti, Apela, Mestres y Cilla.

Completan el número varias planas en color originales de García y Rodríguez, Sánchez Solá y Maximino Peña.

El último número de la Revista Balear de Ciencias Médicas, correspondiente al 20 del corriente contiene el siguiente sumario:
I.—Epizoótica de hidrofobia en la ciudad de Palma en 1744, por don Enrique Fajarnés.—II.—Concepto del análisis químico. Conferencia dada en el Colegio médico farmacéutico de Palma de Mallorca el día 1 de mayo de 1900, por don Francisco Antich.—Notas científicas.—IV.—Demografía médica de Palma.—V.—Miscelánea.

Lecturas amenas

Una compañía americana de navegación ha instituido la prima al matrimonio.
Y no se vaya a creer que lo ha hecho inspirándose en principios de moral ó de interés social (los yankees no tienen per que preocuparse de la desdoblación), sino sencillamente para desarrollar el movimiento de sus barcos y aumentar el número de sus negocios.

La aludida compañía, que hace servicio entre Chicago y la ciudad de San José por el lago Michigan, observó con disgusto que el público abandonaba sus buques y prefería los de una compañía rival que llega por la orilla opuesta, hasta el pequeño puerto de Milwaukee.

A fin de conocer las causas de tal preferencia, abrió una información, logrando averiguar que lo que atraía a la gente hacia aquella parte, era la estremada facilidad que encuentran para casarse en el Estado de Wisconsin las personas deseadas de contraer matrimonio sin grandes gastos y sin pérdida de tiempo.

La compañía no titubeó un momento; a fin de combatir una competencia tan ruinosa, entendió seguidamente con el cura Needham, de la parroquia de San José, y por medio de carteles hizo saber al público que todos los novios que exhibieran certificado de matrimonio de dicha parroquia, tendrían derecho a la devolución del precio de la travesía.

El resultado fué inmediato.
En uno de los domingos últimos, de los barcos de la Compañía desembarcaba en San José un considerable gentío que iba allá para asistir a la boda de sesenta y tres parejas, las que el pastor Needham unió con extraordinaria rapidez.

Se calcula que en cada uno de esos matrimonios la ceremonia no duró

más allá de dos minutos y once segundos.

Per la noche, de vuelta a Chicago, los 126 consortes recibieron, según lo estipulado, el reembolso del precio de sus billetes y todo el mundo quedó satisfecho: los novios por haber hecho un viaje agradable y la Compañía por haber obtenido grandes beneficios con el transporte de los invitados.

Gracias a esa ingeniosa combinación, los buques que hacen el servicio entre Chicago y San José podrán tener asegurado desde ahora un numeroso pasaje.

Pero los comerciantes americanos saben encontrar recursos fácilmente, y hay que esperar que la Compañía rival ideará pronto, para conservar la clientela, ventajas más halagüeñas que la prima al matrimonio, que no siempre está exento de decepciones.

Sociedades y Corporaciones

Aduana de Capdepera

Anuncio

Don José de Cominges y Calvo, Admor. de esta Aduana hace saber: que necesitando un local para oficinas, tomará en arriendo por cuenta del Estado y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en estas Dependencias, el que reuna más ventajas entre los que se ofrecen, dentro del plazo de treinta días a contar desde la fecha en que este anuncio se publique en el **Boletín Oficial** de la Provincia.

Lo que se hace público, con el fin de que llegue a conocimiento de los propietarios que deseen ofrecer sus edificios al indicado objeto.

Capdepera 19 de Octubre de 1900.—El Admor, J. Domínguez.

Boletín meteorológico

Día 23 a las 9 de la mañana

Barómetro	764.9 mm.
Termómetro seco	18.6 g. ct.
Máxima al sol	15.2 "
Máxima a la sombra	15.0 "
Mínima a cubierto	8.2 "
Mínima a descubierta	7.2 "
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	63.8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	423 "
Lluvia en 24 horas	00.01 mm.
Evaporación en 24 horas	1.0 "
Humedad a las 9	65 "
Ascenso del barómetro en 24 horas	1.0 "
Descenso del id. en id.	0.0 "

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 23 de Octubre de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDAN
323	6	7	2	320

Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28

Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 rs. rollo.

Fondos liso desde 5 rs. rollo.

También se hacen ciales rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios a domicilio.

Nicolás Ticoulat

Crujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, embotes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de Palaires, número 102.—Palma

Coronas mortuorias

Depósito especial para Baleares.—Precios de fábrica.—Elegante y variado surtido.

LOPEZ—Quint 4, Palma de Mallorca

Pasatiempos

En el restaurant:
—¡Mozo!... Este huave está pasado. Huela usted.

—¡Y a lo creol! El señorito se ha entretenido tanto comiendo el otro plato!

—Ayer estuve con el célebre X, y cambiamos nuestras impresiones.

—Entonces, ha salido usted ganando.

En la tertulia de un café:

—¡Mozo! Estas cartas están llenas de mugre.

—Es para evitar la transparencia, señorito.

En un concierto:

—¿Le gusta a usted el piano, mi comandante?

—No le tengo miedo, se lo aseguro a usted.

Un parroquiano sorprendió a un tabernero echando agua en el vino.

—¿Está enfermo ese pellejo?—le preguntó:

—¿Por qué?

—¡Como veo que le está usted echando lavativas!

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 21.—Varones 0.—Mujeres 2.

Matrimonios: Día 21.—Don Pascual Ramos Fernandez con doña Margarita Gordiola Riera.—Don Miguel Moragues con doña Antonia Ferrer y Ferrá.

Funciones: Día 22.—Antonia Jaume Sabater, viuda, 67 años, hospital, endocarditis.—José Aguiú Piña, soltero, 57 años, Platería, apoplejía.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cubierta. Id. del horizonte.—Cargado y con nimbos.

Dirección del viento.—N. E.

Estado del mar.—Rizada de viento.

Señales a la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—El orto se verificó con atmósfera cubierta horizontes cargados de calima y chubasquería viento frescachón al N. E. con rafagas duras, llegando de este modo y cortas lloviznas al mediodía, durante la tarde continuo del mismo modo adicionado de aguaceros y el ocaso en iguales términos con la diferencia de haber aclarado algo la atmósfera y horizontes.

Noticias.—No llegó el *Cabrera* del puerto de su nombre y el *Belloer* suspendió su salida para Barcelona.—No entró ni salió ningún buque.

Matadero: Día 23.—Cenas sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 78.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Carritos, 0.—Ovadas, 27.—Ovadas, 16.—Lechonas, 0.—Total, 141.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Consulta.-Otras noticias

Madrid 22 a las 10'30 m.

Antes de marchar a Palacio el señor Azcárraga, para presentar a la Reina la lista del nuevo ministerio, consultóla con el señor Silvela pareciéndole a éste bien.

Los ministros civiles que han quedado ahora son los mismos que se sometieron a la decisión del señor Silvela.

Cinco de los ministros actuales son militares.

Reunión de los nuevos ministros -Ahesión.-Juramento-Opinión de Sagasta.

Madrid 23 a las 3 m.

En el domicilio del señor Azcárraga se han reunido los nuevos ministros.

En la primera reunión éstos han acordado aceptar la nota oficial del último Consejo celebrado el sábado.

En cuanto a la política que se ha de seguir, el ministerio Azcárraga continuará la política del Gabinete Silvela, sobre todo en lo concerniente a la nivelación de los presupuestos.

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURA RELIGIOSA

Ornamentos Sagrados y Representante de la Fábrica de vidrieras de colores y grabados de J. AMIGÓ de Barcelona. *****
ESCULTURA: Se construyen imágenes de Santos desde la clase superior hasta la inferior, retablos, sagrarios, candeleros, sacras y todo lo relativo a la ornamentación escultural de las iglesias. *****
ORNAMENTOS: Hay un gran surtido de casullas de preciosos bordados y de telas ricas, de albas, cíngulos, bonetes y cintas para misales, y se confecciona todo lo concerniente a los divinos oficios. Se encontrará también un gran surtido de telas ricas, y de damascos de todas clases y colores. *****
Plaza de Antonio Maura, número 22.—PALMA DE MALLORCA. <<<

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

A causa del extraordinario retraso con que funciona la línea telegráfica que nos une con el continente hemos dejado de recibir los telegramas de nuestro servicio particular de madrugada.

CINEMATÓGRAFO BALEAR

Función para hoy miércoles Cuarto día de moda Nuevas vistas fijas.—Gran revista militar francesa (estreno).—Golondrina en el sena.—Aldea misa en la Exposición (último día).—La Exposición de París, etc.

TEMPORADA DE INVIERNO 1900-1901

Miguel Matas, calle Colón, 17, 19 y 21 Grandes surtidos en novedades para señora, en sedería, lanería y pañolería: así como en géneros blancos tanto de hilo como de algodón. Apesar de la gran subida de precios en todos los géneros, esta casa ha comprado algunos saldos de varios artículos para vender a precios baratísimos. Hay para liquidar una gran partida de pañuelos estambre con rico fleco desde 1 peseta uno.

APROVECHAR LA OCASION

Dolor reumático

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del Jarabe antirreumático F. Serra.—Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central.—Precio, frasco 8 reales.

Un buen consejo

Para normalizar las digestiones y calma el dolor de estómago, tómase el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, número 2.

Aprendizás

Ganando enseguida, se necesitan en la corsetería «La Catalana», Costa de Brossa, número 12, tienda.

Trabajadoras

En la Sastrería de don Joaquín Iglesias, se necesitan.

Colegio Luliano

dirigido por J. P. Doctor en Filosofía y Letras, Palacio, 9. Primera enseñanza.—Francés, y 2.ª enseñanza.—Clases especiales para Señoritas.—Repaso de asignaturas del Magisterio.—Clases nocturnas para obreros y dependientes.—Lecciones a domicilio por Profesores del Colegio. Detalles en el mismo establecimiento. Honorarios módicos. Colegio Luliano—Palacio, 9—Palma

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

pectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Colón 22 y Paredil 7, Palma de Mallorca.

Buñolería trasladada

La acreditada Buñolería de la calle del Borne se ha trasladado a la calle de Galera, número 16, esquina a la Droguería de Suau, donde seguirá expendiéndolos de superior calidad y calientes todos los días. No confundirse con otras tiendas, pues esta casa se recomienda por sí sola—Galera, 16.

Bote de recreo

Se desea vender uno de 33 palmos de eslora, con todos los aparejos necesarios. En esta redacción informarán.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Octubre

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Monserrate», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela-Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Cristóbal Colón».

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Monserrate», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 3 de Noviembre de Barcelona el vapor directamente para Pert Salá, Suez, Aden, Celexbe, Panang, Singaporé, Ho-Ilo y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Noviembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Noviembre de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso.

Línea de Fernando Pó.—El día 25 de Octubre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor Fernando Pó, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúzase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. TORRENS--Sóller

Vino Uranado Péptico.—Especialísimo para la curación cierta y segura de la DI. BEIBS.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, las dolencias pélvicas, debilidad, etc.—Píntense prospectos.

De venta.—Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Fiz; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.

Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Matada.

Valencia: Hijos de Blas Ouesta.

Málaga: Farmacia del Dr. Peláez y Bermúdez.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA, NARANJO, ALMENDRO, ALBARICOQUE, ALGARROBO, CEREALES, HIGUERA, OTROS CULTIVOS

Y la clase especial para cereales marca La Gavilla á Ptas. 9 50 saco de 46 Kgs.

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Desán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mezquía de Valencia.

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARI IRN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Bicos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Gacero superior.—Composturas de todas clases.

Número 12--Brossa--Número 12

Nota.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.



Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero 500,000 Pesetas 800,000. Includes prize list and details.

El Tricófero Padró. Más Caspa, ni Canas, ni Enfermedades de la Cabeza. Como el tónico más antiguo y acreditado de España...

EL ACETILENO. Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema BOFILL (Ingeniero) PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS...

IMPOTENCIA. Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos...

Almacen de Máquinas de Lance DE JUAN CASELLAS. Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria...

LA CATALANA. Compañía Anónima de Omnibus y Tranvías. Consejo de Ciento—437 (Junto al Paseo San Juan)—BARCELONA...

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS. Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

El Aibaf Serdna (magrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.

VINO GIMBERNAT YODO-TANICO FOSFATADO ACREDITADO. Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao...

HERPES. CURÁNSE CON EL LIMIMENTO SECARTE ANTI-HERPÉTICO ROVER. Premio en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía...

Viuda de E. Banqué. Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella.

CLAES. VENTA A PLAZOS Colón 34, Palma. Incandescencia por el Gas Mechero Auer.

MECHERO AUER. GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN DE PARÍS DE 1900. Despacho exclusivo, Constitución, 90.

TIENDA DE CORSES LA CATALANA. Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARI IRN...